AÑO -11

#### 20 DE NOVIEMBRE DE 1925 MADRID,

NÚM. XIII

#### CENTRO DE MADRID

#### Día de retiro en Chamartín.

El domingo, 8 de los corrientes tuvieron los Propagandistas del Centro en Madrid el día de retiro trimestral regla-mentario en la Casa de Ejercicios de

Chamartín de la Rosa.

La pláticas corrieron a cargo del padre Astrain, S. J. Muchos propagandistas sa-ben cuán excelente Director de Ejerci-cios es el sabio historiador de la Comparía de Jesús, por haber hecho en Loyola Ejercicios Espirituales bajo su dirección y porque ya es la segunda vez que acuy porque ya es la segunda vez que acu-de a Chamartín solicitado por el Centro Madrileño para los retiros trimestrales. En las meditaciones del día 8 nos dió el P. Astrain una lección de optimismo saludable, un optimismo culto, podríamos decir, que tiene su fundamento en el estudio de la historia de la Iglesia. Place al P. Astrain recordar las grandes dificultades con que tropezó la Iglesia católica en los tiempos pasados para que aleje-mos de nuestro espíritu la falaz idea de que nunca como en los tiempos actuales ha tenido tantos y tan poderosos adver-sarios del Catolicismo. El P. Astrain desarrolló sus pláticas alrededor de la verdad de que Cristo vive con nosotros por la fe y por la caridad, cuyos frutos son magnificos en los tiempos actuales y vivirá hasta la consumación de los tiempos en su Iglesia.

#### Un cambio de impresiones.

Terminado el retiro espiritual los Propagandistas celebraron en la misma Casa de Ejercicios una pequeña asamblea. El Sr. Herrera hizo notar que por fal-ta de preparación no se habían podido

tra et temas que permitieran un cambio detenido de impresiones, por lo que se iba a limitar a pronunciar brevísimas pa-labras a fin de llamar la atención de los propagandistas acerca de algunos asunos importantes de actualidad.

En el primero, por su transcendencia en la formación cristiana del pueblo, la dificil situación económica del clero es-pañol. Cree que los propagandistas deben Ccuparse de este asunto, y estudiar el modo de interesar en él a la opinión. También dice que ha recibido una in-

También de que ha recibido una in-dicación de la Liga contra la pública in-moralidad, pidiendo el nombre de un propagandista para formar parte de la Junta. Traslada el ruego a los reunidos por si alguno dispone de tiempo para de-dicarse a tan fructifera tarea.

Por último, el Sr. Herrera comunicó a los reunidos sus impresiones sobre los Clubs Rotarios, recogidas de labios de uno de sus mas significados miembros, y que no son todavía tan claras como fuera de desear. Al parecer, los Clubs Rotarios son asociaciones que tienen por misión inspirar las relaciones humanas en principio de equidad, rectitud y bue-na fe. Los forman principalmente hom-bres de negocios, y es norma fundamen-tal en la constitución de esas entidades

poco numerosas, escoger las personas más significadas de cada localidad y pro-fesión para integrarlas, sin distinción de religión ni creencias. Este punto es, sin duda, el más sospechoso para los católi-cos. Por el contrario, el principio, capi-tal para los rotarios es el de «no quieras para los demás lo que no quieras para ti», conforme en absoluto con la moral

De todo ello se deduce, en opinión del Sr. Herrera, la necesidad de seguir con atención la marcha de los Clubs Ro-tarios en España, y no formar juicio definitivo, en tanto no se posean más datos.

El Sr. Oreia Elósegui refiere que tuvo ocasión de asistir en Wáshington a una reunión de los Rotarios. Comenzó la reunión rezándose el Padrenuestro y se trató de la hulla y de los transportes. La sensación que dan los Rotarios en Norsensación que dan los notarios en Notarios teamérica es que sólo se ocupan en los intereses materiales. El cargo es muy apreciado. Cree que en España difícilmente arraigará la institución. En los Estados Unidos responde a la conveniencia de la gran industria de que se reúnan las cabezas directivas. En la junta a la que él asistió había judíos y ma-sones, éstos con insignias. Un punto interesante era saber qué relaciones te-nían con los Caballeros de Colón. En niamina de las reuniones de éstos a que asistió el Sr. Oreja Elósegui se habló para nada de los «Rotarios».

El Sr. Martin-Sánchez dice que en

El St. MARTIN-SANCHEZ dice que el de Milán, que preside el alcalde de R. O. de la ciudad, un filántropo a quien se debe la Universidad milanesa. El Rotario es

la Universidad milanesa. El Rotario es un Club eleganta que da patente a sus socios de persona de gran mundo. Toda su actuación pública consiste en un informe sobre la properidad de Italia, con miras a fomentar el turismo.

El Sr. Herrera dice que la norma áurea de los Retados es que no se debe hacer a los demás, la que no queremos para nosotros. La entidad fué fundada hace quince años per un hombre de negocios que vivas im Europa muchos años y que al rescena a Chicago quiso reunirse con otra hombres de negocios años y que al recesar a Chicago quiso reunirse con otros hombres de negocios y se encontró en medio de un gran aislamiento. Concibió entonces un Club de hombres eminente de las distintas profesiones que se implicada de la distintas profesiones que se implicada de un modo periódico. La idea es aceptable y no hay duda de que la concurrencia de personas que trabajan en diterentes ramos de la actividad pueden formar espíritus amplios y comprensivamor medio del conocimiento mutuo. En España se están adhiriendo a los Rotarios hombres muy significados e ilustras mos uprofesión; algunos son católica mescientes caracsignificados e ilustra en su profesion; algunos son católică en su profesion; algunos son católică en scientes caracterizados. Pronto publică de l Club de Madrid una revista que acă honrada con fotografia y autógrafo de altísima autoridad. El representante de los rotarios americanos, venido a la madrid asegura que en el Vaticano la madrid asegura estima y elogio para la matriculation. Mi opinión, concluyó el Se HERRERA, es que

debe extremarse la cautela v la reserva a pesar de estos testimonios, que se adu-cen verbalmente. En la próxima asam-blea tendremos referencias auténticas del extranjero sobre esta original institución».

El Sr. HERRERA anunció que el próximo diciembre habrá en Chamartín otro día de retiro y después una Asamblea.

Asistieron los Sres. HERRERA, ALAR-Anstieron for Stes. Herrera, Alar-cón, Almazán, Belaustegui, Bosch, Ma-rin, Espinosa (padre e hijo), Gil Robles, Gómez Roldán, Jordán, Marin, Martin-Sánchez, Moreno Ortega (D. Fernando), Mozas, Olazabal, Oreja Elósegui, Pando, Piñana, Sauras, Solana, Torre de Rodas, Torres, Valiente y Zulueta.

## Círculo de Estudios.

Las organizaciones estudiantiles en Alemania.

Conferencia del P. Restrepo

Publicamos hov la reseña de la interesante disertación que hizo el P. Restrepo en el Circulo correspondiente al 5 de los corrientes.

Después de dirirgir un saludo al Círculo, el P. Restrepo entró en materia di-ciendo que en primer término, existe una organización general estadiantil en Alemania. Desde 1920, los estudiantes alemanania. Desde 1920, io estadalmente alema-nes se han organizado y su organización partió del Estado, que les impuso una or-ganización única. No podía hacerse otra cosa, dada la diversidad de confesiones cosa, dada la diversidad de comesiones existentes en Alemania; para que la Aso-ciación funcionase bien, era indispensa-ble la neutralidad. Al lado de esa Aso-ciación se formó otra para la protección de los estudiantes pobres, en gran núme-ro después de la guerra. Al principio, esta última estaba comprendida dentro de la Asociación general de estudiantes, pero pronto se comprobó la conveniencia de separar ambos organismos.

Después de no pocas dificultades, se logró constituir, en 1924, La Protección Económica, con residencia en Dresde, la cual centraliza todos los servicios de auxilio económico a la enseñanza superior de Alemania.

En primer lugar, hay un Consejo Ase-En primer lugar, nay un Consejo Assesor en el que participan personalidades importantes de la política, de la banca, del múndo económico, del profesorado. De este Consejo formaba parte Stinnes. En segundo lugar, figura la Junta directiva, propiamente dicha. Los estudiantes quisieron tener en ella la mayoría, y durante dos años mantuvieron constante lucha con los demás elementos de la Junta para conseguirlo. Aunque no puede decirse que el asunto esté definitivamente resuelto, se ha llegado a esta fórmula: La Junta directiva está compuesta de ocho miembros. Cuatro estudiantes, dos profesores y dos antiguos estudiantes. Los estudiantes tienen, pues, la marante dos años mantuvieron constante

yor representación dentro de la Junta, pero los otros dos elementos suman un número igual de votos, y para equilibrar aún más las fuerzas, dos de los estudianaún más las fuerzas, dos de los estudiantes son nombrados por la Protección Económica, y los otros dos, elegidos por los estudiantes mismos. Esta desconfianza hacia el elemento estudiantil está justificada en Alemania. Se comprende que los capitalistas y el Estado procuren que las cantidades que entregan está debidamente carantidos. Por capitalistas de la composição de la capitalista de gan estén debidamente garantidas. Por último, hay una Comisión Ejecutiva que reside en Dresde v se halla en conexión con las Universidades y Escuelas Supe-

Existen, además, Centrales Económicas en las Escuelas Superiores—en algunas, no en todas—, y de carácter local. Y todavía pueden citarse hasta nueve Asociaciones de Protección Económica que no están adheridas a la organización de Dresde y que han quedado formando parte de las Asociaciones estudiantiles.

Las obras en que se ocupan las Cen trales Económicas son muy diversas: cocinas estudiantiles, restauranes, cooperativas de compra y venta, zapaterias, barberías, librerias de préstamo, enfer-mería, sanatorios, jardinería, imprenta, lavaderos, obradores de costura, mecanografía, Casa del Estudiante... Cada una de estas obras es autónoma para su fin, pero está ligada por una relación de de-pendencia a la Central respectiva. Por la enumeración anterior se observará que unas tienden a la protección del estudiante, como la cocina escolar, y otras a dar trabajo a los estudiantes, para que, con el producto de éste, pueda subvenir a los gastos de sus estudios, así, por ejemplo, la jardinería, la imprenta, la mecanografía, etc.
Estas Centrales se sostienen con fon-

dos de los capitalistas del Consejo Ase-sor, del Estado y de los estudiantes. La cuota estudiantil es bastante elevada, de diez marcos oro al año.

mez marcos oro al año.

En el año de 1923 se dieron en toda Alemania 40.000 comidas económicas a los estudiantes, y el 1924, 35.800. Además, contribuyen muchas Asociaciones con donativos, y agricultores y comerciantes hacen bonificaciones de precios al elemento escolar.

al elemento escolar.

El trabajo de los estudiantes era cosa desconocida en Alemania antes de la guerra. En los Estados Unidos, el 60 por 100 de los estudiantes se costean con su trabajo los estudios. Este ejemcon su trabajo los estudios. Este ejemplo hubo de ser seguido en Alemania, a consecuencia de la ruina de muchas familias burguesas. En el último año trabajaron, al par que estudiaron, el 40 por 100 de los estudiantes en Alemania. Unos trabajan sólo en las vacaciones. Otros durante el mismo curso, lo cual es casible parque ellippo ca les importos la posible, porque allí no se les impone la obligación de asistir a clase. Unos se de dican a trabajos agrícolas, otros a traba-jos forestales o mineros. Los hay fogoneros, dibujantes, empleados de correos, neros, cinujantes, empleados de correos, maestros a domicilio, «ciceroni», em-pleados del banco, músicos y hasta sere-nos y mozos de cuerda. Hay quienes se van al extranjero a

trabajar, y al mismo tiempo en plan de

Hasta ahora esos viajes se han hecho en pequeña escala. Los Estados Unidos son el sitio preferido porque allí se pagan salarios muy altos. Se calcula que dos años de trabajo en los Estados Unidos permiten ahorrar lo suficiente para ter-minar la carrera al regreso a Alemania. En 1924-25 embarcaron en Hamburgo 30 estudiantes y hay compañías de navega-ción que facilitan pasajes gratuitos a los estudiantes a cambio de algún trabajo. En el año último hubo dentro de Ale-mania 69.000 estudiantes que trabajaban

a la par que estudiaban. El censo escolar es de 100.000.

Pasa a ocuparse el P. Restrepo de los préstamos a los estudiantes. Dice que vistitó en Berlín la sucursal de la Caja Cen-tral de Dresde. Esta tiene dos millones marcos oro de capital, con más los dona-tivos de los capitalistas y la cuarta parte de las cuotas de los estudiantes. En 1924 recibieron en toda Alemania préstamos sobre la palabra de honor 80.000 estudiantes. El plazo de devolución es de cinco años y el interés un 2 por 100. Además de la palabra de honor del prestatario, se exige un certificado de huena statario, se exige un certificado de huena tatario, se exige un certificado de buena conducta y aplicación, expedido por algún catedrático.

Hasta ahora no se auxilia más que a los que cursan estudios. Los que han terminado la carrera no obtienen estos préstamos. Las Cajas funcionan en todas las Universidades, y a veces una Caja local centraliza todos los préstamos de la población.

Concluye el P. Restrepo afirmando que el estudiante alemán no se resigna a perder en puesto de primera fila y haciendo notar que poco a poco, recobra Alemania el nivel científico y el vigor intelectual de antes de la guerra.

El Sr. Herrera elogia la conferencia del P. Restrepo y observa cómo los estudiantes católicos de España tienen fudiantes católicos de España tienen orientaciones semejantes en algunos puntos con las organizaciones alemanas. Así, en lo que se refiere al Consejo asesor de la Confederación, que procurará recursos económicos para la obra. Lo que ocurre es que en España la sociedad no ha comprendido la necesidad de la organización estudiantil y no facilita su existencia y el Estado tampoco se ha penetrado de su deber de estimular y ayudar eficarmente a las asociaciones de esdar eficazmente a las asociaciones de estudiantes serias y efectivas. Espera que las circunstancias cambien cuando haya al frente de Instrucción Pública un Ministro preparado.

#### Sesión del 12 de noviembre. D

Bajo la presidencia del Sr. HERRERA, se reúne el Círculo. Asisten los Sres. Agui-RRE, ALARCÓN, BELÁUSTEGUI, BOSCH, CAN-TOS, CERVERA, EGUÍA, ESPINOSA, LÓPEZ, MARTIN-SANCHEZ, MORENO ORTEGA, OREJA Elósegui, Pando, Santa (D. Joaquín), Siso Cavero, Soland Soluia, Torre de Rodas y Zulueta. Lie ist

## ASUNTOS DE LA SEMANA

Estudiantes Catolica .- El Sr. Eguía entera al Círculo de que los Estudiantes de la Sección de la lorratia y Letras han acudido al Decasso be la Facultad en queja por el mal trans de las clases de Preparatorio.

El Decano los acogió muy amable-mente y les promuno todo su apoyo para remediar esa y btras deficiencias y abusos siempre que se muevan los Estudiantes dentro de la Universidad

El Sr. López relato que hace unos días se fijó en las cartellaras con el sello de la Facultad un animicio de Junta general de la Asociación partira de Derecho, La parcialidad de Compara de protesta de la inmanayoría de los estu diantes.

Añade que de conferencia del señor Ossorio y Gallardo en la Casa del Estu-diante asisti de conferencia del señor diante asisti de conferencia del señor de conferencia del señor diante asisti de conferencia del señor de conferencia de conferencia del señor de conferencia de conferencia de conferencia del señor de conferencia de con

rencias los Sres. Cierva, Fernádez Prida, Bermejo y otros. Se gestiona un arreglo con la Unión Radio para que transmita los discursos.

En breve la Federación de Madrid entregará al Rector un pliego de peticiones que se referirá a la guardarropa, a los préstamos de libros, a la calefacción y al destino que se va a dar a la ampliación que se está haciendo en el edificio de la Universidad.

El Sr. Martin Sánchez, Presidente del Consejo asesor de la Confederación, anuncia que el Consejo se propone hacer una visita al Rector de la Universidad Central para decirle que se hacen solidarios con los estudiantes de la Confederación y que están decididos a llegar adonde sea preciso en defensa de los estudiantes.

El Consejo asesor se preocupará de arbitrar recursos económicos para la Confederación, acudiendo, con tal fin, a los particulares y a los Centros ofi-

Juventudes Católicas.-El Sr. Oreja Elósegui dice que ha habido una reunión de los Consiliarios de los Centros Parroquiales de Madrid para tratar del nombramiento del Consiliario de la Unión Local y que después de oir al que informa acerca del estado del asunto, acordaron los Consiliarios que cada uno haga una terna y que la Local forme con todos otra terna única y la eleve al Obispo de Madrid-Alcalá.

El Sr. Torre de Rodas manifiesta que en la última reunión del Secretariado se ocupó de la mejora del Clero. Se prepara un folleto con normas acerca de lo que debe ser un Círculo de Estudios de un Centro parroquial.

#### ORDEN DEL DÍA

#### Impresiones acerca de Italia.

Prosigue el Sr. Martín Sanchez tratando de esta materia.

El fascismo prohibía aprincipios de verano toda reunión de los jefes políticos, no sólo de los del Aventino, sino de otros menos caracterizados. Las restricciones del derecho de reunión llegaron al extremo de prohibir que explicasen sus clases algunos profesores no fascistas. Así por ejemplo a Marconcini se le prohibió que diese su clase de cuestiones económicas. A Amendola se le pusieron dos policías durante su viaje a Milán que le siguieron por todas partes, con objeto, así se le manifestó, de custodiar su persona. A los dos días Il Popolo d'Italia daba municiosa cuenta a sus lectores de todo lo que Amendola hiciera en Milán. Este es uno de los muchos rasgos de delicadeza fascista hoy corriente en Italia.

Al terminar las sesiones de Cortes se presentó un proyecto de ley, que fué aprobado, por virtud del cual el Ministro puede separar por sus ideas a los funcionarios. El traslado de los jueces está en Italia a la orden del día.

Por último, el fascismo sustituye los

ayuntamientos de los pueblos menores de 5.000 almas por autoridades gubernativas que dependen inmediatamente de los prefectos. El prefecto de Roma es el senador Cremonesi persona bien considerada entre los católicos y que tiene en el Vaticano un hermano con el cargo de limosnero. Es el lazo de unión según algunos entre la Santa Sede y el Quirinal, y a él se atribuye principalmente la devolución a los jesuitas y a otras órdenes religiosas de varios edificios. Sin duda ha dado grandes facilidades para el Año Santo.

La fuerza principal del fascismo estriba en su carácter positivo. El fascismo es y hace. No atiende tanto a los principios como a las consecuencias de sus actos. En el Congreso fascista anual celebrado en la primera decena de junio pasado, Mussolini pronunció un discuso de tonos muy violentos contra el Aventino y no sintió escrúpulos para decir que no había leído jamás a Benedetto Crocce. Este escribió con tal motivo en el Mattino de Napoles una carta modelo de estilo epistolar.-Mussolini no me conoce, decía; yo sí le conozco a él. Luego soy superior. Por otra parte, añadía, extraño que no me haya leído porque en un trabajo literario de Mussolini que figura en el libro «Recuerdos de Manzoni», figura un texto literalmente copiado de una obra mía. La carta de Benedetto Crocce produjo alguna sensación. Lo sucedido sencillamente fué que el editor del libro citado pidió a Mussolini un juicio acerca de Manzoni, juicio que por encargo del Duce uno de sus secretarios escribió plagiando al gran escritor de la oposición. Pero Mussolini, y esto retrata el desprecio que siente por estas cuestiones de vanidad personal, no dió al incidente la menor importancia ni se molestó en aclarar lo que había pa-

Paralelamente, el fracaso del Aventino consiste en que era una coalición con un programa meramente negativo. La abstención sólo es admisible en política a condición de que sea eficaz y su dificultad práctica consiste en graduar su medida. Se encerraron los del Aventino en la famosa cuestión moral v mientras tanto el fascismo siguió su política de violencias sin preocuparse lo más mínimo de esas acusaciones. Por otra parte el Aventino favoreció a los liberales y a los socialistas y es un hecho que periudicó a los católicos. Ya es sabido cómo el Vaticano juzgaba poco conveniente esa coalición híbrida. Cuando la lira descendía de 315 a 410, cuando los Estados Unidos pedían a Italia el pago de las deudas de guerra, cuando era grande la escasez de trigo, a los tres jefes liberales reunidos, Giolitti, Salandra y Orlando, no se les ocurrían otras soluciones que unas vagas palabras sobre la libertad. Hay que convenir en que con ciertos enemigos el triunfo es relativamente fácil.

Veamos ahora cómo el fascismo se introdujo en la Administración.

Empezando por el Ejército puede afirmarse que en general no es fascista,

pero con las necesarias excepciones de personas, la colectividad militar siente una gran simpatía hacia el fascismo desde el punto de vista del sentimiento patriótico. El fascismo se presenta como enemigo del pueblo austriaco; el fascismo amenaza con la guerra a quien ose modificar las fronteras actuales de Italia; el fascismo, en fin, mima y halaga, por todos los medios posibles, a las instituciones armadas. Hay, sin embargo, una cuestión que contraría al Ejército: la creación de las milicias facistas, cuyos jefes eran simples ciudadanos fascistas que se han visto de repente convertidos en oficiales, sin estudios previos de ninguna clase. La rivalidad entre los oficiales del Ejército v de las milicias es muy grande y llega hasta el extremo de negarse reciprocamente el saludo unos v otros.

Toda la diplomacia de Italia es fascista; son fascistas los prefectos y muchos alcaldes, la burguesía, y los banquerosen la gran banca tiene Mussolini sus mejores colaboradores económicos-. La misma Magistratura está a las órdenes del Gobierno, y cuando no absuelve a los fascistas sufre traslados y otras correcciones. En donde no ha entrado el fascismo es en la Universidad, tanto por lo que se refiere a los profesores como a los estudiantes. El fascismo no cuenta con intelectuales; quizá el único intelectual que milita en sus filas es Gentile. El Gobierno pretendió ingerirse en la vida universitaria. En ocasión en que la Universidad católica de Milán propuso el nombramiento de cinco catedráticos tres de los cuales pertenecían al P. P. I., el Gobierno rechazó la propuesta de estos tres populares con el aplauso de Il Popolo d'Italia y con la protesta de los estudiantes que verificaron un plante. Se reunió el claustro, pasaron las vacaciones, y al reanudarse la vida escolar se llegó a la solución de que los tres populares siguiesen explicando sus clases, si no como propietarios de las cátedras, a título de encargados de las mismas. Los estudiantes no son fascistas, pero ningún movimiento escolar es atendido por el Gobierno si no va avalado por la Federación escolar fascista.

En la agricultura lo primero que hizo el fascismo fué perseguir los sindicatos blancos. Ahora están disueltos todos los que no son fascistas. Si es fuerte la dictadura en las ciudades, aún es todavía más fuerte en el campo. En cambio existe la Federación Italiana de Consorcios Agrarios, que tiene su sede en Piazenza, próxima a Milán. Esta era una entidad neutra al advenimiento del fascismo. pero no tardó mucho el Gobierno en apoderarse de ella por medio de la introducción en su consejo asesor de elementos de su política. Tiene una Comisión de estudios técnicos y económicos de grande interés, edita folletos y la revista Italia Agricola. Hablando con sus elementos directores, he podido comprobar su enemiga hacia los populares. Por último debe citarse a la Opera Nacionale per gli combattenti, que tiene por objeto la protección de los combatientes en los aspectos social, económico y agrícola. Esta obra se dedicó a la expropiación de fincas bastando con un simple acuerdo suyo para que las fincas se expropien. El Estado dotó de un capital fundacional de 300 millones de liras a dicho organismo. El Consejo directivo se nombra por el jefe del Gobierno, lo que prueba que esa entidad independiente antes es hoy una secuela más del fascismo.

#### La nueva organización de la Juventud Católica Italiana.

El Sr. Herrera se ocupa del «motu propios de Pío XI sobre la reorganizazión de la Juventud Católica de Italia. Se ve que el Pontifice prosigue su obra de definir y precisar con una claridad cada vez mayor lo que es la acción católica, ahondando en el concento que de la misma expuso en su primera Encíclica L'hi arcano Dei, donde se afirma que la acción católica pertenece a la vida cristiana v al ministerio Pastoral. En esta dirección el «motu propio» significa un avance, porque se da a la luventud Católica, que por ser obra de acción católica es como una prolongación de la Iglesia misma, una organización eclesiástica: las uniones diocesanas están sometidas a la jurisdicción del Obispo y la organización central al Papa.

Otra reforma importante es la de que el Papa se reserva el derecho de nombrar el Presidente de la Juventud Católica de Italia. Puesto que se trata de una acción de seglares, al lado de la Iglesia y con los mismos fines de la Iglesia, lógico es que sea la Iglesia la que nombre sus directores. No deben olvidarse las doctrinas de Colombo explicadas y comentadas en este Círculo, acerca de la acción católica y de las demás obras de los católicos que no son acción católica, aunque puedan cooperar a ella y deban inspirarse en los principios del Catolicismo, porque expresan el concepto de la acción católica que se acusa cada día con más vigor en las altas esferas de la Iglesia.

#### La carta del Episcopado / belga sobre el nacionalismo.

El otro asunto importante ocurrido desde el último Círculo es la carta que los Obispos de Bélgica han dirigido a los decanos y superiores de colegios o seminarios, conteniendo las prescripciones que acerca del nacionalismo ordenó para su diócesis el Obispo de Brujas.

Sucede en Bélgica, por desgracia, como en otros países, que el Clero se distinga en las campañas nacionalistas, lo que ocasiona conflictos con las autoridades civiles. Es difícil en cada caso concreto, discernir donde está el culpable de tales conflictos y choques entre religiosos y la autoridad civil; pero es indudable que hay sacerdotes que en este punto del nacionalismo caen en grandes excesos.

Los Prelados belgas constatan ese hecho cuando afirman que ven «con tristeza en estos últimos tiempos que el llamado

movimiento flamenco se dirige por un camino sensible de falta de moderación en palabras y en acciones, y que ciertos miembros de nuestro clero no se apartan suficientemente de este camino, cunstancia que vosotros mismos deplo-raréis como todos los sacerdotes y todos los cristianos laicos que piensen bien.» De modo que los prelados belgas apelan al sentimiento de los cristianos laicos para que deploren con ellos el extravío de una parte del clero.

Luego de este preámbulo solemne «aunque nosotros—escriben—hayamos hecho conocer en más de una ocasión nuestras intenciones, os enviamos las indicaciones que siguen para que las co-muniqueis a vuestros sacerdotes en ge-neral y a cada uno de ellos en parti-

El documento del Episcopado tiene un gran valor porque condena la doc-trina separatista. «Por otra parte, toda tendencia que mire abiertamente o en secreto a la división de la Patria s condenable por numerosas razones debe ser evitada en absoluto». Y más abajo: «...semejantes tendencias no pueden nunca engendrar nada bueno, ni contribur en nada al bienestar que es preciso buscar para nuestro pueblo.» Es evidente que de esos movimientos senaratistas se derivan multitud de males. Se comprende la condenación de los obispos belgas, más explícitas aún en este pasaje: «Por consiguiente, nosotros condenamos la política que se titula na-cionalista, que rechaza la autoridad de la Iglesia, y que, tanto en uno como en otro sentido, conduce a los extremos, es decir, tanto al nacionalismo en Flandes, como en Walonia». (Obsérvese que la condenación se dirige a cualquiera de condenación se dirige a cualquiera de los dos nacionalismos que existen en Béigica), «Y advertimos a los sacerdotes y a los religiosos que, lo que Dios no quiera, favorezcan pública o secretamente esa política, que se rebelan en materia grave contra su autoridad legitima, igualmente la de la Iglesia, y se hacen culpables de desobediencia y de rebelión »

El texto es terminante y nos trae a la memoria aquello, que en Belgica misma se dijo, de que la herejía nacionalista será la primera herejía que tenga que

condenar la Iglesia.

La situación de Flandes tampoco disculpa esos extremismos. Las reivindicaciones justas están ya conseguidas. Tres aspiraciones flamencas no son todavia un hecho: la cuestión del Tribunal Supremo de Justicia, donde sólo se usa el francés, el problema del Ejército y la absoluta flamenquización de la Universi-

dad de Gante.

Lo grave del nacionalismo estriba en exagerar el valor del propio espíritu y en querer hacer del bien de la colectividad política a que se pertenece la base de la moral. Es la ideología del fascismo de la que mucho participan en nuestros dias y que se propaga a favor de la fal-ta de una sólida formación religiosa.

Un ejemplo reciente de nuestra patria prueba la difusión de esos conceptos. En el preámbulo del Real decreto de 17 de agosto último por el que se crea la Escuela Social en el Ministerio de Trabajo se leen frases impregnadas de un confuso espíritu nacionalista. El Pre-sidente después de leer algún párrafo de dicho preámbulo, aprovecha la ocasión para hacer notar que la objetividad de las enseñanzas de dicha Escuela ordenada en el artículo 17 del Decreto será, si no imposible, sumamente difícil tratándose de la exposición de los problemas sociales dominados por concepciones tan opuestas como la socialista y la cristiana. Y el Sr. Siso Cavero dice que abundando en el mismo parecer y temeroso de que el sectarismo se intro-duzca en la nueva escuela ya el señor Iranzo, miembro de la Sección de Cultura Social del Ministerio de Trabajo, salvó su responsabilidad por las doctrinas que se expongan en las cátedras.

# CENTRO DE LA CORUÑA

#### Círculo de Estudios

El 14 de los corrientes se inaugura el curso 1925-1926 del Circulo de Estudios Apologético-Sociales del Centro. Asisten numerosos propagandistas. El secretario del Centro, Sr. Fernández Diéguez. habla de la importancia naturaleza y organización de los Círculos de Estudios.

A continuación se expone el programa con sujeción al cual ha de desarrollarse el curso del Círculo. Se dan a conocer interesantes temas de carácter social y apologético, que pueden servir de materia de estudio, y se señalan los disertantes de las primeras reuniones.

Día 21.—Reúnese el Círculo de Estudios. Después de la lectura y breves consideraciones del Evangelio de la próxima dominica, diserta el propagandista aspirante D. Juan Conde y Conde, capellán del Ejército, sobre el tema «Divinidad de Jesucristo».

#### CENTRO S. SEBASTIAN

Se ha celebrado en el Centro Católico la primera sesión de la segunda época del Círculo de Estudios Sociales, organizado por la Congregación de la Inmaculada y de San Luis Gonzaga de la localidad, pero destinado a acoger en sus reuniones la intervención de todos los jóvenes católicos. Se espera que de la obra iniciada por los Luises donostiarras surja la organización de las Juventudes Católicas recomendada por la autoridad de la iglesia.

Intervino en esa primera sesión el propagandista de este Centro D. Juan Pablo Lojendio que expuso su atinada concepción del Círculo de Estudios, que había podido en su asistencia a reuniones de los círculos de los Centros de Bilbao v Madrid. Señaló cuál es la orientación acertada de estas reuniones, en las que ha de alejarse todo alarde de oratoria, no congruente con estas conversaciones familiares donde deben tratarse temas de actualidad católica y social, con la mira única de formar juventudes capacitadas para la defensa de los principios católicos en la vida de sociedad.

D. Antonio Alondris, Vicedirector de los Luises, pronunció una elocuente disertación encaminada a señalar el puesto que a las juventudes corresponde, según las instrucciones de las autoridades eclesiásticas, en la acción católica y social.

Inaugurado el Círculo de Estudios Sociales con la solemnidad que la primera sesión reclamaba, seguirá celebrando semanalmente sus reuniones en el ambiente familiar que les es más adecuado.

## NOTICIAS

-Han sido nombrados Concejales su-—Han sido nombrados Concejales su-plentes del Ayuntamiento de Madrid los Sres. Barón de Benasque y Suquía Val-hondo.

-Don Estanislao Barrena, socio inscrito del Centro de Bilbao desempeña el cargo de Secretario del Tribunal del

Niño de esa población vasca.

—Don Joaquín Espinosa ha sido nombrado Jefe del Secretariado de la Junta Diocesana de Prensa, de Madrid.

-El Marqués de Lozoya ha publicado un nuevo libro de versos, que se titula

«Sonetos Espirituales».

—Don Francisco Cervera, del cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios, acaba de publicar una monografía titulada «Ganivet, Cónsul».

-Los Sres. Manzano y Mier han pronunciado discursos en la solemne inau-guración de la «Biblioteca Parroquial»

de Tudela de Agueria.

—Con la cooperación de los propagandistas del Centro de Oviedo, ha consgaintida del Centro de Ovietto, la Constituído el Sr. Obispo un Círculo de Estudios Apologéticos, que funciona en el Centro de Acción Católica, bajo la dirección del canónigo Sr. Gago.

—El propagandista D. Enrique María Santos Bugallo, asistió a una reunión del Sindicato Católico Agrario de Sergude (Santiago), en la cual se tomó el acuerdo de redimir foros en favor de los socios Sindicato, por valor de 25.000 pesetas.

El mismo propagandista Sr. Santos, habla en Carballo y Laracha (La Coruña)

habla en Carballo y Laracha (La Coruña) ante representantes de los Sindicatos Católico-Agrarios de la comarca sobre la organización de las ventas en común.

— El abogado D. Vicente Coronado, tesorero general de la Federación Asturiana de Juventudes Católicas, ha entrado a formar parte del Centro de Oviedo.

-También ha ingresado en dicho Centro el propagandista agrario D. Armando Fidalgo Estrada, de la Federación Asturiana Católico-Agraria.

-El Sr. Alvarez Gendín, contraerá matrimonio en el próximo mes de enero con la Srta. Adelina Valdés y Vigil-Es-

-Nuestro compañero el Sr. Mosquera pasa por el inmenso dolor de haber per-dido a su padre. En igual caso se en-cuentra el Sr. Rodríguez Soler. Nuestro sentido pésame.

-Ha fallecido en Ciudad Real la Condesa viuda de la Cañada, madre política de D. Cristóbal Caballero Rubio:

-Se encuentran en Madrid D. J. Ignacio Sautu, del Centro de Bilbao y D. Ricardo Herrero del de San Sebastián.

—Ha estado en Madrid D. José Joaquín Sautu, quien ha dado una conferencia en la Juventud Católica de Santa Cristina sobre el tema: «La Juventud Católica. Mis impresiones de Roma».

Hállase completamente restablecido del grave accidente automovilista de que fué víctima hace un mes, el propagandista del Centro de la Coruña, D. Juan de Arenaza y Mendizábal.

-En Noya (La Coruña), falleció cristianamente la Srta. Dalmacia Martínez Pereiro, hermana del propagandista co-ruñés D. José, redactor-jefe de El Ideal Gallego.

—El Sr. Gil Robles forma parte del Comité Ejecutivo de la Unión de Municipios.

La esposa de D. José Ignacio Isusi se halla enteramente restablecida de la grave y larga dolencia que ha padecido.